



Fecha de Actualización de la información 16 de diciembre de 2025

Integra todas las localidades del país con su respectiva evolución histórica, incluyendo datos de los diferentes eventos censales.

Introducción

El archivo histórico de localidades es una base de datos, obtenida mediante una recopilación de catálogos, listas y registros que se han elaborado en diferentes dependencias desde el año de 1900, estos documentos fueron producto de los trabajos de actualización de la integración territorial de las diversas entidades federativas que conforman el territorio nacional, así también han sido una ayuda eficiente para efectuar levantamientos de censos, encuestas y muestreos de diversos tipos.

Para actualizar la información de la base de datos se realiza la búsqueda y recopilación de documentos oficiales como: la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, constituciones políticas estatales, leyes federales y/o estatales, leyes orgánicas de los municipios, decretos, reglamentos, acuerdos, bandos municipales, etcétera, publicados en medios oficiales, que sustentan la creación de municipios o localidades, cambio del nombre (entidad federativa, municipio y localidad), cambio de categoría política o administrativa, o algún otro movimiento que afecte la evolución de la localidad. Para ello, es necesario consultar los documentos antes mencionados, así como el Catálogo Único de Claves de Áreas Geoestadísticas Estatales, Municipales y Localidades publicado por el INEGI. El dato de población se registra o actualiza con base a las publicaciones oficiales de los Eventos Censales y Conteo de Población y Vivienda que realiza el INEGI.

Proyecto

Este archivo forma parte del proyecto del Registro Nacional de Nombres Geográficos, que tiene por objetivo integrar todas las localidades de los Estados Unidos Mexicanos con su respectiva evolución histórica en los ámbitos administrativo, estadístico y geográfico.

El INEGI tiene la responsabilidad de difundir a todos los usuarios esta información, mediante la consulta de nuestra base de datos de manera fácil y ágil, la cual es de gran importancia para estudios e investigaciones sobre el desarrollo de las localidades a través del tiempo.

La base de datos fue integrada por la captura de más de trescientas sesenta mil tarjetas, las cuales en versión manuscrita contenían información y datos censales, éstas fueron depuradas, validadas, actualizadas y confrontadas con documentos oficiales emitidos por el gobierno de la federación, los gobiernos estatales y las publicaciones de resultados definitivos de los diferentes eventos censales.

Datos

La información presenta en primera instancia los datos geoestadísticos conformados por dos dígitos que corresponden a la Entidad Federativa (01 al 32), según el orden alfabético de los mismos, tres al municipio (nnn) y cuatro a la localidad (nnnn); también despliega las coordenadas geográficas (latitud y longitud en grados, minutos y segundos hasta milésimas), su datum es ITRF2008 y la altitud es msnm (metros sobre el nivel del mar), así como su tipo el cual puede ser urbano o rural, según su dato de población del último evento censal, se considera urbana a aquella que tiene dos mil quinientos o más habitantes, o bien, si es cabecera municipal y se estima rural a la que no cumple estas condiciones.

Las consultas se pueden realizar en la página de internet del INEGI en la liga <https://www.inegi.org.mx/app/geo2/ahl/>, seleccionando una Entidad Federativa de las que se enlistan, acto seguido despliega la lista de los municipios que están integrados y que cuentan con información, al elegir uno de ellos, aparecerán las claves de las localidades de ese municipio y al seleccionar alguna, se muestran los datos de población desglosados en Hombres, Mujeres y Total, estos datos son obtenidos en los eventos censales en que dicha localidad ha estado presente, así como la categoría política y/o administrativa conocida y la documentación oficial en que se basan los movimientos y cambios que ha tenido.

Al efectuarse el despliegue de la consulta, los datos de población de aquellas localidades que deben manejarse bajo el concepto de confidencialidad, se presentan con un asterisco.

En los datos de población, se encuentran renglones sin datos o con ceros, esto indica que no existe información referida a la misma, o bien que esa localidad fue censada con otra.

El usuario puede realizar la consulta por el nombre de la localidad en el Municipio previamente seleccionado y el sistema desplegará todas las localidades que tengan ese nombre dentro de la base de datos.

En el apartado de la Reseña Histórica se registran los datos relacionados con el origen o la fundación de la localidad, principales hechos históricos, nombres de personajes destacados, origen del nombre, significado del nombre y particularmente si es de lengua indígena, etcétera.

Los archivos se descargan en formato CSV están estructurados para manejarse como base de datos.

**Detalle de la información**

Clave geoestadística:	140270001
Área Geoestadística Estatal:	Jalisco
Área Geoestadística Municipal:	Cuautitlán de García Barragán
Localidad Geoestadística:	Cuautitlán de García Barragán (Cab.)
Latitud:	19 27'08.615"N
Longitud:	104 21'31.296"W
Altitud:	597
Carta topográfica:	E13B32
Tipo:	Urbana



Nombre de localidad	Área Geoestadística Municipal	Categoría política	Categoría administrativa	Origen de modificación
Cuautitlán de García	Cuautitlán de García	Pueblo		Censo de 2020.
Cuautitlán de García	Cuautitlán de García	Pueblo		Censo de 2010.
Cuautitlán de García	Cuautitlán de García	Pueblo		Conteo de 2005.
Cuautitlán de García	Cuautitlán de García	Pueblo		Censo de 2000.
Barragán (Cab.)	Barragán			Cambio de nombre de localidad.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán de García	Pueblo		Conteo de 1995.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán de García	Pueblo		Censo de 1990.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán de García	Pueblo		Decreto No. 12851 del 3 de diciembre de 1987.
	Barragán			Cambio de nombre del municipio.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán	Pueblo		Censo de 1980.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán	Pueblo		Censo de 1970.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán	Pueblo		Censo de 1960.
Cuautitlán (Cab.)	Cuautitlán	Pueblo		Censo de 1950.
Cuautitlán	Casimiro Castillo	Pueblo		Decreto No. 5184 del 14 de noviembre de 1946. Pasa al municipio Cuautitlán (027).
Cuautitlán	Purificación	Pueblo		Decreto No. 4916 del 11 de diciembre de 1943. Pasa al municipio Casimiro Castillo (021).
Cuautitlán	Purificación	Pueblo		Censo de 1940.
Cuautitlán	Purificación	Pueblo		Censo de 1930.
Cuautitlán	Purificación	Pueblo		Censo de 1921.
Cuautitlán	Purificación	Pueblo		Censo de 1910.
Cuautitlán	Purificación	Pueblo		Censo de 1900.



Evento censal	Fuente	Total de habitantes	Hombres	Mujeres
2020	Censo	2,794	1,400	1,394
2010	Censo	2,597	1,292	1,305
2005	Conteo	2,416	1,186	1,230
2000	Censo	2,350	1,150	1,200
1995	Conteo	1,991	992	999
1990	Censo	1,926	924	1,002
1980	Censo	1,722	820	902
1970	Censo	1,619	-	-
1960	Censo	1,323	690	633
1950	Censo	1,115	553	562
1940	Censo	545	262	283
1930	Censo	530	272	258
1921	Censo	557	264	293
1910	Censo	966	491	475
1900	Censo	551	280	271



Reseña histórica

Cuautitlán de García Barragán

- Cuautitlán, Quauhtitlán o Cuauhtitlán: significa "Entre los árboles".(1)
- Perteneció al cacicazgo de Cuzalapa. A su cacique lo llamaban Escarpe porque era muy vivo y el vocablo significa pulga en la lengua otomita, hablada por los naturales.(1)
- Sus habitantes eran una mezcla de toltecas, zapotecas, otomíes y nahuas.(1)
- 1522. Tenían una mina de cobre y traían la sal de Colima y el Algodón de Villa de Purificación. Poco después de la conquista de Colima, Cortés de San Buenaventura mandó de este lugar a Cuzalapa a cinco españoles, quienes fueron recibidos en paz y tomaron posesión de las tierras.(1)
- 1823. El 15 de Agosto Cuautitlán se menciona como ayuntamiento.(4)
- 1842. El 18 de julio. Para la traslación del pueblo de Cuautitlán a la hacienda de Tequesquitlán, debe avenirse los vecinos de aquel pueblo con el dueño de dicha hacienda. Decreto S. N. C. D. T. 8. p. 331.(3)
- 1855. El obispo de Guadalajara Pedro Espinoza visitó el poblado el 22 de enero y sugirió que fuera cambiado a otro lugar por insalubre y despoblado. Se escogieron unas tierras cubiertas de grandes árboles y con mucho agua llamada Las Pilas. Allí se fundó Pueblo Nuevo, como lo siguen conociendo los lugareños, siendo regaladas las tierras por los aborígenes de Ayotitlán. El Sr. Cura Mateo Centeno dirigió el cambio.(1)
- 1871. El 26 de septiembre. Las comisarías municipales de Pueblo Nuevo (Cuautitlán) y purificación, se erigen en una municipalidad, siendo su cabecera la Villa de Purificación. Decreto 243 C. D. T. 4. p. 314.(3)
- 1884. El primer obispo de Colima, Melitón Vargas, ordenó que se le restituyera su nombre primitivo de Cuautitlán en lugar de Pueblo Viejo.(2)
- 1987. El 3 de diciembre. Autoriza el ayuntamiento de Cuautitlán, para que varíe el nombre del municipio y se le denomine Cuautitlán de García Barragán. Decreto 12851 Sec. II.(3)
- Personaje Ilustre:
- 1895-1979. Marcelino García Barragán, militar y gobernador de Jalisco; fué quien introdujo la luz eléctrica, agua potable y el reloj público.(1)(2)



Bibliografía

Bibliografía:

- (1) Memoria del municipio en Jalisco – UNED, 1987, Botello Aceves y Brígida del Carmen.
- (2) Enciclopedia de los municipios de México – Jalisco*. SEGOB, 1988
http://www.e-local.gob.mx/wb2/ELOCAL/EMM_jalisco
- Enciclopedia de los municipios de Jalisco*
<http://fortalecimientomunicipal.jalisco.gob.mx/monografiasmples.html>
- (3) Gacetas, Periódicos oficiales, órgano oficial del gobierno estatal
- (4) División territorial del estado de Jalisco de 1810 a 1995. INEGI, 1996

* Contiene la misma información en las dos páginas.